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Protokoll der ordentlichen Mitgliederversammlung 2024 des 
Fördervereins St. Gabriel Volksdorf e.V. 
 
 
 
Termin:  10.03.2024 
Zeit:        16.00 Uhr 

Ort:         Gemeindesaal St. Gabriel  

Anwesende Vorstandsmitglieder:    

 

▪ 1. Vorsitzender: Hinrich Ranck 

▪ 2. Vorsitzender Dr. Clemens Kühn 

▪ Schatzmeister Gerold Nagel 

▪ Schriftführer Ernst Hagelstein 

▪ Hans-Jürgen Müller (kooptiertes Mitglied des Vorstands) 

▪ Peter-Christian Ochs (kooptiertes Mitglied des Vorstands) 

▪ Karin Behr (kooptiertes Mitglied des Vorstands) 

▪ Felix Baritsch (kooptiertes Mitglied des Vorstands) 

    

Top 1 Begrüßung 

 

Hinrich Ranck begrüßt die Anwesenden zur ordentlichen Mitgliederversammlung im Jahr 

2024 und bedankt sich in Namen des Vorstandes für die Unterstützung. 

 

Top 2 Feststellung der ordnungsgemäßen Einberufung, der Zahl der 

anwesenden stimmberechtigten Mitglieder und der Beschlussfähigkeit der 

Mitgliederversammlung 

 

Die Mitgliedersammlung wurde ordnungsgemäß durch schriftliche Einladung vom 08. 

Februar 2024 unter Angabe der Tagesordnungspunkte einberufen. Es sind lt. Teilnehmerliste 

24 und gezählt sind 31 Mitglieder anwesend (siehe Anwesenheitsliste) und stimmberechtigt. 

Die Mitgliederversammlung ist somit beschlussfähig. 

 

Top 3 Genehmigung der Tagesordnung 

 

Die Tagesordnung wird einstimmig genehmigt. 

 

Top 4 Genehmigung des Protokolls der letzten Mitgliederversammlung 

 

Das Protokoll der Mitgliederversammlung 2022 vom 26. März 2023 wird einstimmig 

genehmigt 
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Top 5 Bericht des Vorstands  

 

Hinrich Ranck berichtet rückblickend über die wichtigsten Ereignisse seit der letzten 

Mitgliederversammlung. Hier nachfolgend wird sein vorverfasster Bericht wiedergegeben: 

 

Liebe Mitglieder und Unterstützerinnen, liebe Freunde und Förderer von St. Gabriel, 

ich freue mich, Sie alle zur diesjährigen Mitgliederversammlung begrüßen zu dürfen. Es ist 

seit Jahren einmal wieder eine Mitgliederversammlung, bei der ich von einem 

zurückliegenden Jahr berichten kann, das nicht mehr von der furchtbaren Corona-Pandemie 

geprägt war. 

Allerdings wurde unsere schöne Kirche Sankt Gabriel auch im zurückliegenden Jahr - ich 

spreche nicht vom Kalenderjahr, sondern von dem Zeitraum seit unserer letzten 

Mitgliederversammlung –leider für circa zwei Monate geschlossen. Hintergrund der 

Schließung war der Umstand, dass der KGR beschlossen hatte, im Winter nur eine der 

beiden gemeindlichen Kirchen zu nutzen, um auf diese Weise Energie zu sparen und auch 

die Umwelt zu schonen. Und dann kam leider auch noch die Nachricht von einem möglichen 

Defekt am Dach – aber dazu später… 

Was ist seit der letzten Mitgliederversammlung passiert? Rückblickend können wir sagen, 

dass das letzte Jahr ein sehr erfolgreiches Jahr gewesen war. Der Förderverein hat 

zahlreiche - ich erlaube mir zu sagen, hochkarätige Veranstaltungen organisiert, die dann 

gemeinsam mit der Kirchengemeinde in der Kirche Sankt Gabriel veranstaltet wurden. Diese 

Veranstaltungen wurden gut besucht und fanden großen Anklang. Und zudem hat der KGR 

verkündet, die St. Gabriel in seiner Amtszeit als Kirche weiter nutzen zu wollen. 

Bereits eine Woche nach der letzten Mitgliederversammlung am 31. März 2023 trat die 

Singer und Songwriterin Yannika Frank mit ihrer Gitarre in Sankt Gabriel auf.  

Bereits circa zwei Wochen später, nämlich am 16. April 2033 war es dann einmal mehr 

VOCODER, das Acapella Ensemble, das sich in Sankt Gabriel die Ehre gab. Wieder einmal 

war die Kirche rappelvoll und das Publikum tobte vor Begeisterung, was sich auch an der 

Höhe der Spenden, die nach dem Konzert eingesammelt werden konnten, widerspiegelte.  

Am 12. Mai 2023 konnten wir dann wunderbare Vogelfotografieren in Sankt Gabriel sehen. 

Es handelte sich dabei um Bilder, die der Fotograf Peter Hering auf Föhr machte. Das 

Besondere daran war, dass die Bilder, musikalisch untermalt wurden, nämlich von Tomke 

Castan, die Oboe und Englisch Horn spielte sowie Birgit Wildemann an der Orgel.  

Am 11. Juni 2023 durften die Besucher in der Kirche Sankt Gabriel unter der Leitung von 

Timo Rinke gemeinsam mit Hartmut Witt unter dem Motto „Wohlauf in Gottes schöne Welt 

…“ singen. Es handelte sich dabei um eine Veranstaltung der Reihe „Musik und Wort“. 

Im Juni ging es in St. Gabriel dann weiter mit einem Poetry Slam der Hamburger 

Autorenvereinigung unter der Leitung von Karsten Lieberam-Schmidt. Wenn ich mich recht 

erinnere, war es der erste so genannte Kirchenslam in Hamburg. 
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Auch im letzten Jahr war der Förderverein Sankt Gabriel Volksdorf auf dem Stadtteilfest in 

Volksdorf mit einem Stand vertreten, nämlich am 2. September. 

Bereits eine Woche später fand ein weiteres Konzert in Sankt Gabriel statt. Am 8. September 

trat Simon Riedlecker anlässlich des „Tags des offenen Denkmals“ in Sankt Gabriel mit 

seiner Gitarre auf und nahm die Besucher auf eine musikalische Zeitreise über vier 

Jahrhunderte mit. 

Ebenfalls im Rahmen des „Tags des offenen Denkmals“, an dem die unter Denkmalschutz 

stehende Kirche Sankt Gabriel ein weiteres Mal vertreten war, las Charlotte Ueckert aus 

ihren Werken, unter anderem einen eigens zum Anlass des Denkmaltags verfassten Text. 

Am selben Tag, nämlich am 9. September 2023 führte unser Vorstandsmitglied Hans-

Jürgen Müller durch die Kirche und stellte die Bundglasfenster von Hanno Edelmann vor 

Der „Tag des offenen Denkmals“ wurde im letzten Jahr erstmals in einer Kooperation mit 

dem Freundeskreis des Künstlerhauses Maetzel durchgeführt. Weil sich der Geburtstag 

von Hanno Edelmann im letzten Jahr zum 100. Mal jährte, wurden Skulpturen und Bilder von 

Hanno Edelmann sowohl in der Maetzel-Villa wie auch in der Kirche Sankt Gabriel 

ausgestellt.  

Am 6. Oktober 2023 konnten interessierte Zuhörer einem Lese-Duett folgen. „Halb zog sie 

ihn, halb sank er hin“ - die Schauspielerin Julia Nachtmann und der Autor Christian Maintz 

lasen Balladen, Romanzen und Moritaten.  

Am 5. November fand dann eine weitere Veranstaltung aus der Reihe „Musik und Wort“ 

statt. Das Thema hieß „federleicht - lassen - loslassen - Gelassenheit“. Präsentiert wurden 

Gesänge, Texte und Gedichte, von Gisela Beinker, Anne Schürmann, Alfonsa Wobig und 

Mechthild Weber. Die Liturgin war Pastorin Meyer. 

Nur zwölf Tage später hielt Doktor Axel Lohr einen Lichtbildvortrag zur Kirchenglasmalerei 

in Hamburg und Schleswig-Holstein der letzten 150 Jahre.  

Einen Tag später, nämlich am 18. November, gab es einen Bibel-Erzählabend in St. Gabriel 

unter der Leitung von Swantje Schmidt. Im Fokus standen die Frauen in der Bibel. 

Anfang Dezember ging es in einer musikalischen Lesung um das Thema „Menschenrechte – 

weiter nur ein Traum?“  Die Musik präsentierte das Duo WIN-WIN, bestehend aus Martin 

Hamborg und Stephan Goreiski, die nicht das erst Mal – und hoffentlich nicht das letzte 

Mal in St. Gabriel auftraten. Gelesen zum Thema haben Sebastian Dunkelberg und 

Konrad Singer. Anlass der Veranstaltung war die sich zum 75. Male jährende 

Verabschiedung der allgemeinen Erklärung der Menschenrechte der Vereinten Nationen. 

Ebenfalls Anfang Dezember fand darüber hinaus ein Weihnachtsbasteln für Kinder in Sankt 

Gabriel statt, wie überhaupt zahlreiche Kindergottesdienste angeboten und auch besucht 

wurden, unter anderem im Format des so genannten Besonderen Kindergottesdienstes, 

an dem auch Eltern und Großeltern teilnehmen können.  

Besonders erwähnen möchte ich auch den Jugendgottesdienst, der am 17. September 

2023 in St. Gabriel stattfand, den Erntedankgottesdienst im Rahmen der so genannten 
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Familienkirche, den ebenfalls als Familiengottesdienst gestalteten Gottesdienst am 

Palmsonntag und den Familiengottesdienst mit Posaunenchor am Ostermontag. 

Auch Weihnachten war die Kirche Sankt Gabriel gut besucht, dann aber - sie werden sich 

erinnern - wurde Sankt Gabriel im Januar und Februar 2024 geschlossen. Grund war - wie 

bereits erwähnt - die so genannte Winterkirche. 

Bereits im letzten Jahr, als noch nicht feststand, dass es wieder eine Winterkirche geben 

würde und Sankt Gabriel in den Monaten im Januar und Februar, geschlossen werden 

würde, nahm der Förderverein abermals VOCODER unter Vertrag. Weil dann aber am 

geplanten Termin Sankt Gabriel geschlossen war, trat VOCODER in diesem Jahr am 9. 

Februar 2024 für den Förderverein Sankt Gabriel mit ihrem Programm „Reflexionen - Mirrors 

and Memories“ ausnahmsweise in der Kirche am Rockenhof auf. Auch hier gab es Standing 

Ovations und einen beachtlichen Betrag an Spenden.  

Nun wäre Sankt Gabriel an und für sich schon wieder geöffnet und es fand auch bereits ein 

wunderbarer ökumenischer Gottesdienst am Aschermittwoch in St. Gabriel statt. Aber 

dann kam völlig überraschend vom KGR die Mitteilung, dass das Kirchendach der Kirche 

Sankt Gabriel einer Untersuchung unterzogen werden müsse. Die Kirche wurde aus 

Gründen der Vorsicht wieder geschlossen. Und so musste eine weitere Veranstaltung, die 

bereits seit längerem geplant worden war, in der Kirche am Rockenhof stattfinden. Letzten 

Freitag trat dort das Ensemble „Flutes en bloc“ auf. Corinna Fröhlich, Ebba-Maria 

Künning, Anja, Micheely und Adriano da Silva Trarbach präsentierten „Flöten Power hoch 

4“, Stücke aus der Zeit des Frühbarocks, italienischen Canzone über geistliche Musik von 

Bruckner bis hin zu afrikanischen Komponisten.  

Auch im zurückliegenden Jahr konnten die hier soeben aufgezählten, zahlreichen kulturellen 

Veranstaltungen nur deshalb stattfinden, weil wir das Glück haben, dass im Vorstand des 

Fördervereins Mitglieder arbeiten, die in der Kultur besonders gut vernetzt sind und ein 

besonderes Organisationstalent besitzen. Die Rede ist zum einen von Karin von Behr. 

Karina, von deinen zahlreichen Kontakten profitieren wir ganz besonders, und dafür möchte 

ich dir im Namen unseres Vereins ganz besonders danken. Und auch im letzten Jahr hat 

Doktor Clemens Kühn aus unserem Vorstand einmal mehr ganz besonders viel Zeit in die 

Organisation der hier genannten Veranstaltungen mit außerordentlich großem Erfolg 

investiert. Clemens, auch dir möchte ich dafür ganz besonders herzlich danken.  

Und ohne die Arbeit von Gerold Nagel, der im Hintergrund stets zuverlässig dafür sorgt, 

dass wir unsere Finanzen im Griff haben, Serienbriefe schreiben können u.a.m., würde dem 

Verein sein Fundament fehlen. Ich bin sehr dankbar, dass Du uns weiterhin so erfolgreich 

unterstützt, und das nicht nur mit Tat, sondern auch mit Rat. Das gilt natürlich auch für die 

weiteren Vorstandsmitglieder Ernst Hagelstein, Hans-Jürgen Müller, Peter Ochs und Felix 

Baritsch.  

So – nun wird Ihnen gleich Doktor Clemens Kühn mitteilen, was wir für dieses Jahr bereits in 

der Pipeline haben und an Veranstaltungen planen. Peter Ochs wird Ihnen im Anschluss aus 

dem KGR berichten, der Schwerpunkt liegt natürlich bei den Bauangelegenheiten und 

Gerold Nagel berichtet sodann zu den Finanzen. 
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Dr. Clemens Kühn berichtet im Anschluss ausführlich über geplante und teils bereits 

feststehende Veranstaltungen für das Jahr 2024.  

 

Top 6 Bericht zum Bauvorhaben 

  

Das Vorstandsmitglied Peter Christian Ochs (auch Mitglied des KGR) berichtet über 

den Zustand der Kirche St. Gabriel und über die anstehenden 

Sanierungsmaßnahmen. 

 

Dach: 

Die Schließung der Kirche war eine reine Vorsorge. Es bestand kein konkreter 

Verdacht am Gebäude. Der Leim der Leimbinder wurde von Prof. Mike Sieder, 

Holzbauinstitut TU Braunschweig untersucht und für gut befunden. Eine 

Stellungnahme liegt vor. Als zweiter Schritt soll eine örtliche Überprüfung des 

Holztragwerks stattfinden. Diese Überprüfung findet später statt. 

Am Dienstag, den 12. März 2024 wird auf der KGR-Sitzung die Freigabe der Kirche 

erwartet. 

Der positive Nebeneffekt dieser Untersuchung ist die Erkenntnis über die Qualität 

des Tragwerks. 

 

Podest: 

Der KGR Beschluss über die Sanierung des Eingangsbereichs der Kirche St. Gabriel 

liegt vor. 

Die Spendengelder des Fördervereins sind ausreichend. 

Die denkmalschutzrechtliche Genehmigung liegt vor. 

Kirchenaufsichtliche Genehmigung folgt voraussichtlich in einer Woche. 

Abweichungsantrag läuft noch. 

Angebote für Podest und Rampe und Geländer liegen vor. 

Auftrag soll noch im März 2024 erteilt werden. Man rechnet mit der Fertigstellung der 

Sanierung des Podestes im Mai 2024. 

 

Heizung: 

Die Kirche St. Gabriel soll zukünftig selbständig beheizt werden. Und zwar durch eine 

Wärmepumpe und Heizkissen auf den Sitzbänken. Untersuchungen für dieses 

Objekt laufen noch. 
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Top 7 Bericht des Schatzmeisters 

 

Gerold Nagel berichtet über das Rechnungsjahr 2023 Der Kontostand des FV betrug am 

1.1.2023 € 29.200,05. Die Einnahmen aus Mitgliederbeiträgen und Spenden betrugen  

€ 108.972,00 und die Ausgaben € 2.771,00 (Allgemeinkosten) und € 2.983,00 Zuwendungen 

für Veranstaltungen. Der Kontostand des FV am 31.12. 2023 betrug € 132.418,55. 

 

Die Mitgliederzahl hat sich wie folgt entwickelt: 

Anzahl der Mitglieder am 31.12.2022            179 

Anzahl der Mitglieder am 31.12.2023  174 

 

9 Austritte / Verstorbene und 4 Neueintritte. 

 

Top 8 Bericht des Rechnungsprüfers 

 

Die Kassenprüfer Stefan Fust berichtet über die am 24. Februar 2024 durchgeführte 

Kassenprüfung. Es gab keine Beanstandungen. Der Bericht der Kassenprüfer befindet sich 

im Anhang. 

 

Top 9 Aussprache über die Berichte/Anfragen/Mitteilungen 

 

Hierzu gab es keine Wortmeldungen. 

 

Top 10 Entlastung des Vorstands 

 

Es wird beantragt, den Vorstand zu entlasten 

 

• Ja-Stimmen: 27 

• Nein-Stimmen: keine 

• Enthaltungen: 4 

 

Vor Top 11 schlägt Hinrich Ranck vor, Hans-Jürgen Müller zum Wahlleiter zu bestellen, der 

bereit ist, die Neuwahlen von Top 11 bis 15 durchzuführen. In der Folge wird Hans-Jürgen 

Müller per Akklamation zum Wahlleiter bestellt. 

 

Top 11 Neuwahl des 1. Vorsitzenden (zur Wiederwahl stellt sich Hinrich Ranck) 

 

Hans-Jürgen Müller stellt die Frage, ob weitere Kandidaten zur Verfügung stehen. Das ist 

nicht der Fall. 

 

Hinrich Ranck wird zum 1. Vorsitzenden wiedergewählt mit … 
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• Ja-Stimmen: per Akklamation 

• Nein-Stimmen:0 

• Enthaltungen:1 

 

Hinrich Ranck nimmt die Wiederwahl an. 

 

Top 12 Neuwahl des 2. Vorsitzenden (zur Wiederwahl stellt sich Dr. Clemens 

Kühn)  

 

Hans-Jürgen Müller stellt die Frage, ob weitere Kandidaten zur Verfügung stehen. 

Das ist nicht der Fall.  

 

Dr. Clemens Kühn wird zum 2. Vorsitzenden wiedergewählt mit … 

 

• Ja-Stimmen: per Akklamation 

• Nein-Stimmen: 0 

• Enthaltungen: 1 

 

Dr. Clemens Kühn nimmt die Wiederwahl an. 

 

Top 13 Neuwahl des Schatzmeisters (zur Wiederwahl stellt sich Gerold Nagel)  

 

Hans-Jürgen Müller stellt die Frage, ob weitere Kandidaten zur Verfügung stehen. Das ist 

nicht der Fall. 

 

Gerold Nagel wird zum Schatzmeister wiedergewählt mit … 

 

• Ja-Stimmen: per Akklamation 

• Nein-Stimmen: 0 

• Enthaltungen: 1 

 

Gerold Nagel nimmt die Wiederwahl an. 

 

 

Top 14 Neuwahl eines Schriftführers. (zur Wiederwahl stellt sich Ernst 

Hagelstein) 

 

Hans-Jürgen Müller stellt die Frage, ob weitere Kandidaten zur Verfügung stehen. Das ist 

nicht der Fall. 

 

Ernst Hagelstein wird zum Schriftführer gewählt mit … 
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• Ja-Stimmen: per Akklamation 

• Nein-Stimmen: 0 

• Enthaltungen: 1 

 

Ernst Hagelstein nimmt die Wiederwahl an. 

 

Top 15 Neuwahl der Rechnungsprüfer (Jörg S. Denecke und Stephan Fust ) 

 

Hans-Jürgen Müller stellt fest, dass Jörg S. Denecke nicht anwesend ist sich jedoch zur 

Wiederwahl stellen 

 

Jörg S. Denecke und Stephan Fust werden zum Rechnungsprüfer gewählt mit … 

 

• Ja-Stimmen: per Akklamation 

• Nein-Stimmen: 0 

• Enthaltungen: 0 

 

Stephan Fust nimmt die Wiederwahl an. Jörg S. Denecke wird durch Stephan Fust vertreten 

und nimmt die Wiederwahl vertretend für Jörg S. Denecke an. 

 

Hans-Jürgen Müller wird als Wahlleiter entlassen. Die Mitglieder danken ihn für seine 

Tätigkeit 

 

 

Top 16 Verschiedenes 

 

Hinrich Ranck berichtet über eine eventuelle neue Beleuchtung im Foyer der Kirchen. 

 

Der Fahrdienst zu Gottesdiensten und Veranstaltung in St. Gabriel soll nochmal überdacht 

werden und ggfs. mehr in Anspruch für ältere Besucher genutzt werden.  

 

Ende der Sitzung um 17.20 Uhr. 

Hamburg, den 10. März 2024 

 

 

Ernst Hagelstein 

Schriftführer 

 


